
    本报讯（记者 江跃中 通讯员

韩鸿伟 赵健）石泉路街道石泉六
村的王先生家最近开始装修，但家

具等物品没地方存放，很是无奈。
但随着前不久小区便民储物间的

建成并交付使用，王先生的物品有
了临时“落脚点”，他不禁赞叹道：

“这下真是解决了我家一大难题

了！”记者昨天获悉，在开展楼道堆
物清除活动的同时，石泉路街道采

取“跟进”措施，利用小区闲置的地
下空间资源，建起了普陀区首个老

旧小区地下储物空间，先期已建成
的 22间不同规格的便民储物间，

让居民们舍不得扔的物品有了地
方储存。

清理楼道堆物储物更难
石泉六村是个老旧小区，住房

建筑面积大多不足 50平方米，居民

常常因为家里空间有限，而为存放
物品烦恼，既不舍得丢弃，又苦于无

处存放。尤其是今年街道花大力气
集中清理居民区楼道堆物以来，原

本储物就难的居民徒增苦恼。

石泉路街道主题教育活动开

展以来，街道党工委书记宋胜利
等党员干部叩开老百姓的家门，

进行全覆盖走访，了解到居民储
物的迫切愿望后，决意帮助解决

好这件“烦心事”。石泉六村居民
区党总支注重发挥基层党组织在

社区治理中的核心引领作用，他

们采取疏导结合的方法，逐个“扫
楼”梳理排摸各楼层、楼道堆物情

况，形成一门一层的详细堆物清
单。又根据居民住房空间小、储物

难的实际情况，要利用小区闲置
的地下空间资源，对其进行升级

改造，精心打造便民储物间。

闲置防空洞改成储物间
石泉六村留存下来多个闲置

防空洞，居民区干部请来测绘队

伍，进行实地勘察论证，确认其基
本具备升级改造条件。

“这次改造的地下空间面积达
296平方米，位于石泉六村 17-18

号。刚开工兴建时，部分居民有抵

触情绪，应该说他们的担心也不是

没有理由的。”担任石泉六村党总

支书记已 10多年的黄克勤告诉记
者，“波及”6幢居民楼的居民，非常

担心施工会不会损害他们的住房
结构。对地下空间改建后用于何处

也有疑虑。
对此，黄克勤和居民区干部主

动邀请业委会、楼组长和物业三方

人员座谈协商，广泛宣讲改造地下
空间的长远意义：地下空间改建

后，可解决居民因居住空间小而造
成的储物难题，提升居民生活的满

意度。
历时 3个多月的施工兴建，石

泉六村将这处地下空间改造成为
整洁明亮的居民储物间，共有不同

规格的 22 间，其中有橱柜间 12

个，杂物间 10个。每个储物间都有

独立号码和门锁，能同时满足居民
不同尺寸物品的存放要求。储物间

还一律安装了消防喷淋、防爆灯、
除湿机、新风系统和监控设备。

志愿服务可兑换“空间”

作为全市首批、普陀区首家无

违建创建先进居村的石泉六村，继

生活垃圾分类、清理楼道堆物连战
告捷后，居民储物也有了“公字号”

储物间。为了使用好、管理好储物
间，居民区专门召开了由多方人员

参加的听证会，小区居民代表一致
通过了石泉六村地下储物间 （试

行）管理公约和石泉六村地下储物

间安全管理规定。

虽然储物间租费很便宜，但居
民区党总支还推出了一种“免费

使用”的做法：居民可以用志愿服
务的时间，来兑换存放物品空间。

居民周先生长期从事室内装
修生意，因住房不够宽敞，日常干

活用的工具和建材就常年堆放在

楼道内，影响居民进出，且存在安
全隐患，邻居很有意见。居民区干

部多次上门沟通，但效果并不理
想。现在有了储物间，周先生兴奋

地第一个报名租借杂物间，将无处
堆放的建材工具等，全部存放进了

既安全又整洁的储物间。居民韩阿
姨也满心欢喜地表示，储物间安全

又实用，阿拉拍手叫好。

街道开展楼道堆物清除活动，居民们舍不得扔的物品放哪儿去？

地下储物空间破解多年难题
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    昨天， 公安部儿童失

踪信息紧急发布平台官方
微博发布了一条辟谣信

息———

网络上流传的广东增

城被拐 9名儿童案件嫌疑
人“梅姨”的第二张画像非

官方公布信息，“梅姨”是

否存在，长相如何，暂无其
他证据印证。 广东省公安

厅未邀请专家对梅姨二次
画像， 广东警方仍在积极

开展寻找其余 7名儿童下
落。 ccser不是公安机关官

方权威平台， 请大家不信
谣、不传谣。

看完这则辟谣， 有些
摸不着头脑。 此前发布“画像”的

不是公安机关官方权威平台？ 刷
屏的“梅姨”画像是假的？ “梅姨”

是否存在不能确定？寥寥几语，信
息量极大，却又语焉不详，让人充

满疑惑。

身为父母， 孩子是不能碰触

的底线。 这也是任何涉及儿童拐

卖的话题都会引起热烈讨论、转
发的原因。 公安部及时辟谣制止

不实信息传播是需要的， 但不把
事情说清， 有时反会引起更多误

解。

事实上，不少人只看过“第二

张画像”。由于“第二张画像”分为
着色和未着色两个版本， 以至于

有人认为着色版就是不实画像，

未着色的就是“第一幅画像”。 更

让人疑惑的是，辟谣信息中对“梅
姨”是否存在，也模棱两可。

要弄清问题， 必须回顾事件
始末。 据报道，2017年 6月，广州

增城警方发布过一则公告， 公告
称：“梅姨”， 真实姓名不详， 现约

65岁，身高 1.5米，讲粤语，会客家
话，曾长期在增城、韶关新丰等地

区活动，涉嫌多起拐卖案件。当时，

警方还贴出了一张“梅姨”的模拟

画像，也就是“第一张画像”。 而
这，已经是两年多前的事了。

更蹊跷的是， 昨天媒体采访
发现，“第二张画像” 并非完全无

中生有， 而是由被称为 “画像神

探”的警官林宇辉所画，而且最早
也是广东省公安厅于今年 10月

发布的。 昨天广东省公安厅新闻
中心负责人接受媒体采访时表

示：“谁发布的信息谁负责， 没办
法评价谁说得对还是不对。”这无

疑更让人摸不着头脑。

“梅姨”究竟是否存在？“第二

张画像”为何会出炉？权威说法何
以自相矛盾？辟谣，理当清晰透明，

说清原委，还要严肃追责。不然，只
会让新的谣言有更大空间。

﹃

梅
姨﹄

疑
没？

潘
高
峰

    患者生病到医院检查时被抽

走的血液样本、交到窗口的尿液样
本、医生取走的组织样本，最后都

到哪里去了？答案是：都交到检验
科体外诊断专业人员的手上了。

作为医疗过程中举足轻重的
一环，体外诊断影响着近 70%的临

床医疗决策。专业人员通过对体

液、血液、尿液、组织等样本进行检
测，精准获取相关诊断信息，从而

帮助临床医生判断疾病或检查者
的机体功能。

体外诊断在疾病诊断中的重
要性越来越高，让体外诊断专业人

员这一特殊的职业，成为医学培养
中的热门。而随着人们对医疗服务

提出更高的要求，医疗行业需要大
批高素质的医学人才投身到体外

诊断的发展中，为行业的技术革新
和持续进步注入新鲜血液。

17年惠及1280名学子
今天，“罗氏诊断中国医学及

生命科学教育研究基金”2019年度

颁奖典礼在上海隆重举行。该基金
多年来致力于发掘和鼓励检验医

学和生命科学相关专业的青年人

才，持续为医学人才的培养贡献力

量。今年，共有来自 18所高校的
124 名学生以及来自 7 所高校的

10位科研人员分获教育基金和研
究基金。

复旦大学附属中山医院检验
科潘柏申教授表示：“近年来，体外

诊断所受到的重视度正不断提升，

但高水平检验技术人才依然存在
缺口。在现代实验室发展理念下，

对医学检验人才也提出了更高的
要求。他们不仅需要掌握专业技

能，让检验成为临床决策的坚实后
盾，也需要具备一定的科研精神和

创新能力，进而推动检验医学的学

术发展。”

携手孵化诊断人才
2003年，罗氏诊断率先设立了

诊断行业内首个“罗氏诊断教育基

金”，随后于 2012 年设立了“罗氏
诊断研究基金”。经过 17 年的耕

耘，目前教育基金已覆盖上海交通
大学、复旦大学、广州医科大学、大

连医科大学、南开大学、四川大学、

浙江大学等 18所重点高校，累计
惠及 1280名学子；研究基金则已

经为 86 名科研人员提供支持，今
年罗氏诊断更是携手中国生物化

学与分子生物学会，再度将其升级

为“罗氏大学研究基金”，面向国家

高等院校和在医学研究领域有突
出影响力的省级重点建设高校，以

及非营利性医学检验机构科研人
员，以鼓励科研精神，并支持培育

本土创新能力。
对于十七年来始终坚持人才

培养的投入，罗氏诊断中国区总经

理姚国樑先生表示：“罗氏诊断始
终积极为高素质行业人才的培养

提供强有力支撑。未来，我们仍将
持续加大对中国高校检验人才、科

研人才培养的投入，携手行业各
界，共同为中国医疗教育研究事业

储备优秀人才。” 黄祺

助推高水平体外诊断人才培养
2019年度“罗氏诊断中国医学及生命科学教育研究基金”在沪颁发

    本报讯（记者 金旻矣）忘带手
纸不再“干瞪眼”，冬天洗手不再“透
心凉”，上海公厕已能做到！今天是

第七个“世界厕所日”，记者从市容
环卫部门获悉，即日起申城 1810座

一、二类环卫公厕全部免费提供厕
纸，874座已有热水洗手；力争 2年

内，上海全部一、二类公厕全部接通
热水。

今年通过竣工验收的青浦区湖

滨路公厕，是一座“智慧公厕”。这里

有一台人脸识别取纸机，如厕者只
需要在机器前“刷脸”，就可以免费

取出一次用量的厕纸。为了避免浪
费，如厕者不能连续刷脸取纸，只能

按需取用。此外，公厕内还装有感应
洗手液、智能除臭机、智能灭蚊灯、

人流量检测机等，上厕所成了一次

舒心之旅。
陆家嘴的东方路 857号公厕，

则以“便民”取胜。每个厕间都安装

电风扇、洗手台、洗手液、烘手机等
设施，不但免费提供厕纸，还安装了

一台“小厨宝”。上海这两天气温骤
降，而周边市民上完厕所洗手时不

再“透心凉”，都交口称赞。此外，整
洁舒适的休息座椅、每天更新的报

纸，都使这座公厕更暖心、更舒心。

让厕所更便民、更卫生，一直是
本市公厕行业关注的重点，而针对

许多市民希望公厕提供免费厕纸以解

燃眉之急的呼声，行业也在不断努力，
并在小范围内先行试点。比如虹口区

市容环卫系统有 87家公厕，已实现每
500米直径范围内有一座公厕，并率

先实现“厕纸全免费”，这些公厕均已
获市“文明公厕”称号。而上海现有约

2800座环卫公厕，截至目前，1810

座一、二类公厕已全部实现厕纸免

费提供，有些是自取，有些由专人分

发，有些则采用智能机器提供。

在今天的“世界厕所日”主题活

动中，上海市绿化和市容管理局副
局长唐家富表示，公厕管理服务行

业已连续两届创建为上海市文明行
业，本市“厕所革命”已获高度认可。

下阶段，上海公厕行业将坚持示范
引领，打造“国内领先、国际一流”的

公厕，形成更多以人为本的“上海服

务”特色品牌。

今天是第七个“世界厕所日”，记者上午从市容环卫部门获悉———

上公厕忘带手纸的尴尬将成为历史

新民随笔


